

# Rencontre de proximité du 1<sup>er</sup> décembre 2022

## Centre commercial Carrefour – Saint-Pol



Projet  
de production d'acier  
à basse émission de CO<sub>2</sub>  
sur le site de Dunkerque

Concertation préalable  
23 novembre 2022 au 12 février 2023



## 1. Organisation de la rencontre

La rencontre de proximité s'est tenue au centre commercial Carrefour de Saint-Pol de **15h30 à 18h30**.  
La documentation disponible :

- Le dossier de concertation
- La synthèse du dossier de concertation
- Un dépliant d'information avec une carte T détachable pour le recueil d'avis et questions
- Une exposition présentant les éléments clés du projet et les modalités de la concertation.

Elle a été assurée par **Thibaut Maugenest** responsable HSE du programme Décarbonation d'ArcelorMittal France (AMF), **François Glaisner** directeur du programme Décarbonation AMF, **Laurent Louis** responsable de l'équipe travaux neufs du projet, **Daniel Haffner** en charge du funding du projet en présence de la garante désignée par la Commission nationale du débat public (CNDP), **Anne-Marie Royal**.

## 2. La participation

L'objectif de la rencontre de proximité était de permettre au public d'échanger avec les maîtres d'ouvrage du projet et la garante de la concertation, afin que celui-ci puisse être informé et ait la possibilité de poser des questions et donner son avis sur le projet. La rencontre a permis **70 contacts** et la distribution de **55 dépliant**s d'information – carte T. Ce qui a donné l'occasion à **20 personnes de s'exprimer** sur différents sujets synthétisés ci-dessous. Aucune carte T n'a été déposée dans l'urne.

Les personnes qui ont déclaré leur **commune** de résidence étaient principalement issues de l'agglomération dunkerquoise (St Pol, Grande-Synthe, Petite-Synthe, Dunkerque, Fort-Mardyck, Bourbourg, Bray-Dunes, Rosendael, Tétéghem, Gravelines, Coudekerque, Leffrinckoucke), et aussi de Calais, Hazebrouck, Paris et la Belgique.

Le lieu de la rencontre était propice à l'échange avec des **profils variés** : étudiant doctorant à l'ULCO, commissaire enquêteur, lycéens, demandeurs d'emploi, salariés des industries du secteur dont ArcelorMittal, EDF et sous-traitants, ainsi que de nombreux habitants.

## 3. Les questions et observations du public

Les participants se sont exprimés autour de plusieurs thématiques :

- **Information et avis généraux sur le programme Décarbonation** : état des connaissances, curiosité, expression d'un intérêt ;
- **Procédé de décarbonation et ses conséquences** : équipements nouveaux, évolution des procédés, devenir des hauts-fourneaux, approvisionnement en électricité ;
- **Environnement** : qualité de l'air, poussières, santé, maîtrise des impacts ;
- **Economie – Emploi** : évolution des compétences, tissu économique local, création d'emploi ;
- **Information et participation** du public, intérêt pour la concertation.

Les points clés sont retranscrits dans les infographies ci-après.

Information et  
avis généraux  
sur le  
programme  
Décarbonation

Par les temps qui courent, on se sent concernés par tout ça !

Je comprends en gros et je suis favorable

Je ne crois pas au projet

Quel est le rôle des nouvelles directives européennes dans le projet ?

Je travaille chez AMF, je suis favorable au projet.

On est favorable au projet, ça va améliorer l'environnement.

Super projet, un vrai atout pour le Dunkerquois.

Je suis pour le projet, ça gardera l'emploi.

Ce projet est une belle avancée, bravo !

Dunkerque est la plus belle ville du monde car elle est toujours en mouvement.

C'est un très bon projet ! S'il n'y a pas de nouveaux arrivants, on sombre dans le front national, le chômage, le replis

Domage que ce ne soit encore qu'au stade du projet.

On est pour, les gens sont toujours contre sans savoir, ils manifestent sans avoir les éléments.

**Procédé  
décarbonation et  
ses conséquences**

Le changement de procédé aura-t-il un effet sur les co-produits générés ?

Comment allez-vous chauffer le train à chaud ? (ancien salarié retraité)

Comment fonctionnera l'équipement de décarbonation ?

Produirez-vous de nouveaux aciers ou ce sera le même ?

Que vont devenir les hauts-fourneaux ?

Je suis chimiste et je suis très intéressé par le projet.

Comme le projet va-t-il être approvisionné en énergie et quelle énergie ?

**Economie -  
Emploi**

Les entreprises comme ECOCEM pourront-elles continuer d'utiliser les co-produits ou bien leur activité va-t-elle être mise en danger ou changer ?

Y aura-t-il de la place pour les entreprises locales sur les marchés de la décarbonation ?

Comment allez vous gérer l'évolution des compétences ? allez-vous licencier ? quels profils recherchez-vous et où ?

Contente car ça fait de l'emploi !

Je travaille chez un sous-traitant en baisse d'activité

Environnement

Ce projet est super positif pour l'environnement ! on verra moins de fumée.

Il faudrait fermer l'usine ! Elle pollue beaucoup trop !

C'est un bon projet pour l'environnement.

ArcelorMittal pollue depuis des années, j'ai moi-même des problèmes pulmonaires, ce projet est un mieux !

C'est très bien qu'avec ce projet on s'occupe du climat.

Mon fils travaille chez Sollac, on en parle souvent, il faut que le projet se fasse, pour arrêter la pollution. On est assez inquiet pour ça !

J'habite St Pol, il y a parfois des odeurs mais je viens d'arriver d'une région « verte », sans industrie, mais avec beaucoup de chômage !

Information -  
participation  
du public

J'en ai entendu parler mais je vais me renseigner sur le site internet.

Je suis déjà allé sur le site internet de la concertation, oui.

Je connais le projet par les réseaux sociaux.

Le projet ? oui, j'en ai entendu parler à la radio.

Je suis élu de Fort-Mardyck et nous avons toutes les informations au conseil municipal.

Je suis le projet sur le site internet de la CUD.

Nous ne connaissons pas le projet (couple).

Votre dépliant est très clair.

J'ai bien reçu le dépliant, j'avais repéré la date qui m'arrange : je viendrai le 12 décembre ; mon fils travaille chez Sollac.

Oui, on a reçu le dépliant, sur les aciers électriques ? c'est ça ?.

Oui, on a lu ce dépliant, c'est clair. J'ai stop-pub sur ma boîte mais je connais le projet grâce aux forums de l'industrie.

Je suis salarié aux hauts-fourneaux et j'ai été content de recevoir l'information en réunion d'équipe.

Je travaille dans l'immobilier et j'ai eu l'information par mon patron.

J'ai eu le dépliant, j'étais là en 1962, à la création du site !

Nous habitons à la campagne hors de la CUD, mais on est au courant du projet